
総務省政務三役会議
平成 年 月 日22 6 22
1 5 : 3 0 1 6 : 0 0～
進行：渡辺副大臣

１ 大臣挨拶

２ 協議事項

３ 報告事項その他

○ 地方自治法抜本改正に向けての基本的な考え方について
（小川大臣政務官） 資料３

○ 松山出張（ ）について （内藤副大臣） 資料４6/20-6/21

○ 総務省における「主要な政策」の評価について （階大臣政務官） 資料５



１ 地方公共団体の基本構造のあり方
○ 法律で定められる基本的な枠組の中で、選択肢を用意し、地域住民自身が選択できる姿を目
指す。選択の方法は、通常の条例のほか、基本条例（自治憲章）、住民投票等が考えられる。

○ 憲法の伝統的な理解に沿った二元代表制を前提としつつ、現行制度とは異なるどのような
組織形態があり得るかを検討。

２ 長と議会の関係の見直しの考え方
□ 現行制度の課題

○ 現行制度は、長と議会の議員を住民が直接選挙することとした上で、議院内閣制の要素を
取り入れ、議会が執行権限の行使についても事前に関与する独自の制度であり、地方自治法
制定から60年以上を経て、機能し、また定着していると考えられる。

○ 一方、議会による執行機関の監視を野党的な勢力のみが担いがち、条例提案など政策形成
について議会が執行機関に依存、議会の議決行使の実態は長の提案を追認する傾向。

○ また、議会による不信任議決、長による議会の解散、専決処分など、議会と長が対立した
場合の解決手段が適切に行使されていない。

□ 見直しの考え方
○ 現行制度と異なる基本構造を選択できるようにする場合には、①議会が執行権限の行使に

事前の段階からより責任をもつあり方、②議会と執行機関それぞれの責任を明確化すること

により、純粋な二元代表制の仕組みとするあり方の２つの方向で見直すことが考えられ、そ
れぞれのメリット・デメリットを検討。

○ ①の場合、議員が執行機関の構成員として参画するという制度の導入が考えられるが、長
の指揮監督下に入ることは問題がある、長のみの権限強化や相互牽制機能の低下につながる
恐れがあるという指摘がある。

○ ②の場合、議会の執行権限の行使に係る事前の関与を縮小し、検査権・調査権等の拡充、
条例制定範囲の拡大、議会に招集権を付与する等が考えられる。

平成２２年６月
総務省

地方自治法抜本改正に向けての基本的な考え方
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３ 議会のあり方の見直しの考え方

□ 議会に期待される機能とその現状

○ 議会は、団体意思決定機関、執行機関の監視機関としての役割があるが、このための政
策議論が必ずしも十分でない、監視が不十分という指摘がある。

○ 議員構成は多様な層の幅広い住民の意見を反映しておらず、住民参加の取組みも不十分
という指摘もある。

□ 議会に期待される機能に応じた議会のあり方

専門的知識を有する少人数の議員で構成される議会とする考え方、多人数の議員により構
成される議会としていく考え方があり得る。

□ 「住民の縮図」としてふさわしい議員の構成

幅広い住民が議員活動を行うことができるようにするための環境整備（休暇制度、休職制
度、復職制度）や夜間、休日等に議会を開催するなどの工夫について、具体的方策を検討。

□ 議会の議員の選挙制度のあり方

都道府県議会議員の選挙区が一律に郡市の区域となっていることについて、全国的に守ら

れるべきルールを明らかにした上で、都道府県が条例で自主的に選挙区を規定できるように
すべきとの提言があり、今後検討。また、地方議会の選挙制度は、個人本位であり、今後は、
政策本位の選挙になるような選挙制度を目指すべきではないか、また、そのような方向で選
挙制度を変更した場合の地方政治への影響などの論点についても検討。

□ 議会運営

議員同士の議論、議員と住民の議論等により、議会の議論をより充実させる方策を検討。

□ 議員の位置付け
議会の果たすべき役割に加え、議員の職責・職務等を法律上明らかにすべきかどうか、こ

の点が明らかでないことによって議員活動にどのような支障が生じているか議論。
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４ 監査制度と財務会計制度の見直しの考え方

□ 監査制度と財務会計制度をめぐる状況

○ 一昨年以来、会計検査院の検査等により広範囲の地方公共団体で不適正経理が判明。
○ 一部の地方公共団体で、不適正な決算が調製され、監査委員の審査が不十分であったため、

財政状況等について不正確な情報を住民に開示。
監査委員制度、外部監査制度からなる監査制度が有効に機能していない。
予算単年度主義、執行の硬直性、国庫補助制度等、現行の財務会計制度にも原因と指摘。

○ 厳しい財政状況を正確かつ簡明に公開し、住民の理解を得て財政運営を行う要請が高まる。

□ 監査制度の見直しの考え方

◎ 現行制度の課題
○ 監査委員制度・外部監査制度が設けられているが、監査の対象、観点が明確に区分されず。
○ 監査委員及びその補助職員は、監査対象との一体性が高く、専門的な知識・経験も不十分。
○ 外部監査人は、地方公共団体の財務に関する事務処理のチェックを行う上での知識等を当

然に有しているものではなく、また、外部監査制度は、組織として十分な監査を行うもの
にはなっていない。

○ 監査を担う人材の確保の必要性が意識されていない。個々の地方公共団体での人材育成・
確保には、人材育成の手法、処遇の面等で限界。

○ 監査の手法がまちまち。監査基準として十分なものが存在しない。

◎ 見直しの考え方
○ 監査委員制度・外部監査制度の廃止を含め、ゼロベースで大胆に見直し、制度を再構築するべ

き。
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（１）基本的な考え方
○ 内部の監査と外部の監査に再構築し、監査の対象、観点を制度上明確に区分すべき。

（２）内部の監査のあり方と内部統制システム
○ 独立執行機関による監査や長の補助機関による監査が考えられる｡執行機関における内部

統制システムのあり方を含めて、今後具体的に検討。

（３）外部の監査のあり方
○ 内部の監査に期待できない機能（例：決算やその前提となる財務に関する事務処理､組織
的・慣習的な不正行為の指摘等）については外部の監査が不可欠。

○ 外部の監査には、監査対象からの独立性、組織的な体制の構築が必要。地方公共団体から
独立した機関（例：イギリスの監査委員会）や、複数の地方公共団体の共同設立機関などが
考えられ、具体的な制度設計を今後検討。

（４）監査を担う人材の確保及び監査の基準
○ 外部の監査については、組織的な監査手法等に関する専門的知識、及び行財政制度、特に財

務会計制度についての知識の両者を備えた人材から構成される組織が前提。資格制度や、人
材を集約する制度についても検討。また、専門性の要請は、内部の監査を担う主体に対し
ても同様であり、あわせて検討。

○ 監査の客観性確保のため、公正で合理的な監査基準の設定及び公表を検討。

□ 財務会計制度の見直しの考え方
○ 現行の予算・決算制度、国庫補助制度が予算の無理な執行を強いているのではないかとい

う指摘がある。
○ 会計制度が実務の実態にそぐわない点があることから、実態に即した適正な処理が行える

よう制度整備を図っていくべきとの提言もある。
○ 発生主義を制度化する方向で現行の予算・決算制度を見直すべきという意見がある一方、

売却不可能な財産の評価、発生主義の意義や位置づけについて慎重に議論すべきとの意見
もあり、あるべき制度の理念と地方公共団体の実務の状況を考慮の上、国の財務会計制度と
の整合性を踏まえつつ、検討。
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内藤総務副大臣 松山出張（6/20-21）のご報告

○ 日時：平成２２年６月２１日（月）１４：００～１７：１０ ○会場：愛媛県松山市 松山全日空ホテル

(1) 基調講演 「地域コンテンツの可能性と魅力」 内藤総務副大臣

・地域の放送局が疲弊している中、ふるさとコンテンツの海外発信、地域コンテンツと地上デジ

タル放送を組み合わせたビジネスなど、北海道テレビ放送（株）をはじめとする成功事例を

紹介しつつ、地域の放送局の再活性化、さらには地域コンテンツを生かした地域活性化など

について講演。

(2) 先進事例 「北海道アワー/データ放送の取組」 北海道テレビ放送(株) 樋泉専務取締役

・地域情報の海外発信、データ放送を活用した地域のコミュニティとの連携による地域情報

発信等の取組報告

(3) 講 演 「四国における観光交流戦略」 四国ツーリズム創造機構 梅原前会長

・四国の観光の特徴、課題、対策

（ex.「何でも揃っているがホームランバッターがいない」「四国の人が四国を知らない」）

・四国観光交流戦略（四国を一つのフィールドとした観光地づくり・誘客活動推進、等）

１． 「ふるさとコンテンツシンポジウム」への出席

○ ふるさとコンテンツを活用した地域活性化と地域の放送局等が果たす役割、地域からのコンテンツ発信の
可能性と魅力等について考えるシンポジウムにおいて、基調講演。

○ 四国管内の放送事業者をはじめとする関係企業や自治体関係者など約１４０名が参加。

(4) パネルディスカッション

パネリスト：松山市 中村市長、北海道テレビ放送（株）樋泉専務取締役、南海放送(株)渡部部長、坊っちゃん劇場 越智専務取締役、

ａｉ(株) 井上代表取締役、高知大学 坂本教授（コーディネータ）

・地元のコンテンツ関係者により、コンテンツによる地域活性化の可能性、具体的な取組方策について討論。

→地域の特徴や独自性を活かした取組が重要であり、自然、文化等の地域の魅力をコンテンツの形にして他地域の人々に伝えるコンテンツ

として国内外に発信することにより、地域づくり・活性化を実現するには地域の放送局と自治体、民間企業が連携した取組が必要。
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内藤総務副大臣 松山出張（6/20-21）のご報告

３． 松山市「まちかど案内情報発信事業」の視察

＜概要＞
○ 松山市は約10年前から「坂の上の雲のまちづくり」を進めてきていたところ、ＮＨＫドラマの放映を
機に県外からの観光客が増加（H21は前年比13.6％増）。一層機運が盛り上がっている。

◆ 「まつやまインフォメーション」は、街中の様々な場所で様々な媒体（インターネット、タウンボード
パンフレット等）により情報発信を行うもの。

◆ 市内13箇所（空港、港、駅等）に設置したタウンボードでは、行政情報、観光情報を映像や文字
情報でリアルタイムに配信。市民や観光客が手軽に情報を入手可能。

＜課題＞
◇ 市のポータルサイトへのアクセスは43万件と増加しているが、タウンボードの利用率は低調。

タウンボードならではのメリットを活かせるコンテンツの開発が課題。

２． 内子町のＩＣＴ利活用事業の視察

＜概要＞
◆ 「内子フレッシュパークからり」と農村生産者を情報通信ネットワークで結んだ「産直販売支援
システム（からりネット）」を構築。農村生産者 370者が加入。

◆ 農村生産者は、自宅のパソコンや携帯電話から、直売所の販売管理情報や、売場の画像情報
などを取得し、出荷品の販売状況を確認。消費者は、製品のバーコードを直売所のスキャナーで
読み込むことにより、生産者情報等を確認でき、食の安全・安心を確認できる。

＜ポイント＞
○ 生産者自らが価格を決定でき、購入者の反応が直につかめることが、農家のやる気を高める。
○ 携帯電話に販売管理情報が配信されることから、農作業中でも確認でき、ジャストインタイムで
新鮮な農産物を出荷することが可能。

○売上高が10年で16倍に（4,000万円（H9創立当初） →6億7,000万円（H18））。

からりネット（産直販売支援システム）

まつやまインフォメーション
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総務省における「主要な政策」の評価について

○ ５月６日の政務三役会議における大臣のご指示を受けて、平成２２年度目標設定

表の見直しを行い、２０政策全てについて目標の明確化・具体化を実施。

＜目標を明確化・具体化した割合＞

見直し前 約３割 見直し後 約９割

○ 今回見直しを行った目標の達成に向けて政策を実施。

新たに盛り込んだ目標の具体例新たに盛り込んだ目標の具体例

政策３ 行政評価等による行政制度・運営の改善 「政策評価の推進」

【目標】各府省が作成した評価書について、評価の過程で使用したデータ又はその所在情報の

記載率 100％記載率 100％

政策５ 地域力創造 「緑の分権改革の推進」

【目標】緑の分権改革に取り組む地方公共団体数を平成22年には400団体、平成26年には【目標】緑の分権改革に取り組む地方公共団体数を平成22年には400団体、平成26年には

800団体、平成32年には1400団体とする

政策１２ ユビキタスネットワークの整備 「地域情報化政策の推進」

【目標】各分野ごとのＩＣＴ利活用率（全国市町村のうちＩＣＴ利活用を実施している

市町村の割合）の倍増
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